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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
AMLO y oposición chocan por militares y Guardia 
El Presidente dice que no toman en cuenta que la gente apoya que la GN se traslade a Sedena; 
Va por México advierte sobre los riesgos de militarizarla  

 
Murió Mijaíl Gorbachov 
Fue el último líder de la Unión Soviética (1985-1991) 

 
Compra Vargas depa de 70 mdp 
Tiene también propiedad en Miami 

 
Secretarios de Estado y la cúpula de Morena hacen vació a Monreal 
Plenaria. Rosa Icela, Rodríguez Bucio, Cresencio Sandoval, Delgado y Citlali desaíran la 
convocatoria; el zacatecano y Ebrard niegan que haya división alguna… entre ellos 

 
El Poder Judicial es aún campo de corrupción: AMLO 
“Si estuviera moralizado nada debería preocuparnos” 

 
“Ataja” ingreso petrolero la merma fiscal 
SHCP. Rubro energético duplicó en julio la cifra de 2021 y contrarrestó la caída de 9.4% en la 
captación tributaria 

 
Recaudación baja 9.4%; fue su peor mes de julio de los últimos 15 años 
Estímulos fiscales pasan factura a ingresos del gobierno 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO y oposición chocan por militares y Guardia  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-y-oposicion-chocan-por-militares-y-guardia 
El presidente Andrés Manuel López Obrador chocó con los dirigentes y 
coordinadores parlamentarios de oposición de la coalición Va por México 
por su propuesta de que sean los integrantes de la Defensa Nacional 
quienes se hagan cargo de la seguridad pública e incluso de que la Guardia 
Nacional se adscriba a las Fuerzas Armadas. Primero, el presidente López 
Obrador retomó la encuesta de EL UNIVERSAL que revela que 80% de la 
población está de acuerdo con la participación de los militares en la lucha 
contra el crimen organizado y dijo que los mexicanos aceptan que la 
Guardia Nacional dependa de la Secretaría de la Defensa Nacional. 
El Titular del Ejecutivo dijo que los legisladores y expertos no quieren tomar 
en cuenta que la población está de acuerdo en que la Guardia Nacional 
dependa de la Sedena. 
 
La mayoría de los jueces no resisten cañonazos, asegura López 
Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/31/politica/006n1pol 
En su empeño por reivindicar la prisión preventiva oficiosa en los términos 
actuales, el presidente Andrés Manuel López Obrador emprendió una nueva 
andanada de descalificaciones contra el Poder Judicial: Si estuviese 
moralizado no tendríamos nada de qué preocuparnos, pero sigue siendo el 
Poder Judicial de tiempos atrás, caracterizado por la corrupción; con 
honrosas excepciones. Fue más allá: “hablando en plata, no resisten 
cañonazos”. En la conferencia mañanera del martes sostuvo que los 
bloqueos registrados en Zacatecas durante el fin de semana fueron 
provocados por el enfrentamiento entre los cárteles Jalisco Nueva 
Generación y Sinaloa. El incendio de vehículos forma parte de una nueva 
estrategia de propaganda, aseguró, pero ofreció garantizar la paz, para lo 
cual anunció que la próxima semana realizará la reunión del gabinete de 
seguridad en esa entidad, donde ya existe un plan de pacificación. 
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Secretarios de Estado y dirigentes de Morena hacen vacío a 
Ricardo Monreal  
https://www.milenio.com/politica/secretarios-de-estado-y-dirigentes-de-morena-hacen-
vacio-a-monreal 
Tres secretarios de Estado, entre ellos Rosa Icela Rodríguez y Luis Cresencio 
Sandoval, los dos dirigentes principales de Morena y algunos senadores que 
estaban convocados hicieron el vacío en la reunión plenaria al coordinador 
Ricardo Monreal, quien además enfrentó reclamos de sus compañeros por 
la rivalidad en el grupo parlamentario.  
El canciller Marcelo Ebrard —quien junto con Tatiana Clouthier, titular de 
Economía, fueron los únicos del gabinete federal en acudir al encuentro— y 
el político zacatecano negaron que haya división… entre ellos. 
El primero en declinar a la plenaria fue el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, quien desde el domingo argumentó que estaría fuera de la 
Ciudad de México. Después, Monreal informó que Mario Delgado, 
presidente nacional de Morena, tampoco asistiría. Además, Citlalli 
Hernández, secretaria general del partido, no se presentó. 
 
Lamenta Ebrard: tráfico de armas no es delito grave en País  
https://www.reforma.com/lamenta-ebrard-trafico-de-armas-no-es-delito-grave-en-
pais/ar2462199?v=4 
Ciudad de México. - El Canciller Marcelo Ebrard ironizó ante el hecho de que 
en México no sea considerado delito grave el tráfico de armas y que quienes 
las porten queden libres, porque se les garantizan sus derechos. 
En la reunión plenaria de diputados del PVEM, el funcionario federal pidió 
ayuda a los legisladores para enviar misivas a los congresistas de Estados 
Unidos, para concientizarlos del problema que genera el acceso a las armas 
de alto poder y su relación con la violencia en México. "No es delito grave en 
México el tráfico de armas: no lo es. Si tenemos a un individuo (...) la Policía 
detiene a un individuo con sus 20 barrets, no es grave, entonces como 
somos bien garantistas: 'ay, usted perdone, aquí están sus armas' y se van 
con sus armas, o en todo caso se las confiscan, porque son de uso exclusivo, 
pero no es delito grave", expuso el secretario de Relaciones Exteriores. 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/secretarios-de-estado-y-dirigentes-de-morena-hacen-vacio-a-monreal
https://www.milenio.com/politica/secretarios-de-estado-y-dirigentes-de-morena-hacen-vacio-a-monreal
https://www.reforma.com/lamenta-ebrard-trafico-de-armas-no-es-delito-grave-en-pais/ar2462199?v=4
https://www.reforma.com/lamenta-ebrard-trafico-de-armas-no-es-delito-grave-en-pais/ar2462199?v=4


 

 

 

 
Santiago Creel presidirá la Cámara de Diputados; Morena, la 
Jucopo: Ignacio Mier  
https://www.milenio.com/politica/santiago-creel-presidira-camara-diputados-ignacio-mier 
Ciudad de México. - El panista Santiago Creel presidirá la Mesa Directiva de 
la Cámara de Diputados a partir del 1 de septiembre, informó Ignacio Mier, 
coordinador de Morena en el Palacio Legislativo de San Lázaro.  En 
entrevista con Azucena Uresti para Grupo Fórmula, Mier destacó que en el 
segundo año de la LXV Legislatura le corresponde al Partido Acción 
Nacional presidir la Mesa Directiva y a Morena la Junta de Coordinación 
Política.  "Acordamos los integrantes de la Junta de Coordinación Política, 
sin renunciar a nuestras convicciones, posiciones, a temas polémicos, la 
gobernabilidad de la Cámara está por encima de las naturales divisiones 
que tenemos (...) hoy le corresponde al Partido Acción Nacional, así lo 
acordamos, yo voy a hacer honor a mí palabra, y por eso le toca a Santiago 
Creel, tengo entendido, me lo comentó el coordinador del PAN (Jorge 
Romero)". 
 
ONU pide revisar seguridad; fracasa combate a desaparición 
forzada: Encinas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/onu-pide-revisar-seguridad-fracasa-combate-a-
desaparicion-forzada-encinas/1536512 
“México es un país que merece revisar su modelo de seguridad, asegurar la 
seguridad para sus habitantes, abatir la impunidad existente en el sistema 
de justicia y erradicar la revitalización. Confío que, con el empeño de todos 
y todas, la participación de las víctimas y la colaboración internacional estos 
desafíos se pueden abordar y revertir”, subrayó la Alta Comisionada de la 
ONU para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet.  
En el Día Internacional contra la Desaparición Forzada, la funcionaria 
también exhortó a brindar condiciones de seguridad a madres buscadoras 
de víctimas y defensores de derechos humanos y periodistas. 
Exhortó a México redoblar sus esfuerzos como Estado para revertir el 
fenómeno de las desapariciones forzadas y combatir la impunidad, que en 
nuestro país ha ocurrido en un ambiente de violencia con efectos críticos en 
mujeres, niñas, adolescentes y personas migrantes. 
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Sheinbaum y Ebrard pelean palmo a palmo rumbo al 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/encuesta-sheinbaum-y-ebrard-pelean-palmo-
palmo-rumbo-al-2024 
A menos de dos años de los comicios presidenciales, algunos aspirantes 
empiezan a despuntar en sus partidos. En el caso del instituto gobernante, 
la encuesta nacional más reciente de Buendía & Márquez en exclusiva para 
EL UNIVERSAL muestra a Claudia Sheinbaum y a Marcelo Ebrard como los 
rivales a vencer. Aunque el canciller tiene un mayor reconocimiento de 
nombre (68% vs 53%) también despierta un mayor número de opiniones 
negativas, por lo que el balance de opinión le favorece a la jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México (+20 pts vs +15 pts). En la contienda interna, 
Sheinbaum Pardo aventaja al secretario de Relaciones Exteriores (31% vs 
29%). En el PRI, la reciente inclusión de Beatriz Paredes en la baraja modificó 
la correlación de fuerzas. La exgobernadora de Tlaxcala tiene un mejor 
posicionamiento que Alfredo del Mazo, Alejandro Murat y Enrique de la 
Madrid. 
 
Prevén 3 mil mdd de inversión en telecom para 2030  
https://www.reforma.com/preven-3-mil-mdd-de-inversion-en-telecom-para-
2030/ar2462230 
Ciudad de México. - Las empresas del sector de telecomunicaciones podrían 
invertir en México más de 3 mil millones de dólares para el 2030, para el 
despliegue de infraestructura que permita conectar a un mayor número de 
personas desconectadas, informó American Tower. En un entorno donde las 
empresas del sector demandan una reducción en los costos del espectro 
radioeléctrico para la entrada de más participantes, las compañías han 
desplegado más 27 mil torres en todo el País en los últimos años. 
Datos de la Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías de 
la Información en los Hogares (ENDUTIH), los Estados con menos 
accesibilidad a las tecnologías de la información son Chiapas, con 30.8 por 
ciento de conectividad y Oaxaca con 39 por ciento. 
En el caso de American Tower, brinda conectividad en más de 10 mil sitios 
en todo el territorio nacional como empresa neutral de infraestructura, en 
donde todos los operadores de telecomunicaciones tienen la posibilidad de 
utilizar el despliegue de las torres. 
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Compra Vargas rancho y lo revende a líder del PAN en Edomex  
https://www.reforma.com/compra-vargas-rancho-y-lo-revende-a-lider-del-pan-en-
edomex/ar2462261 
Ciudad de México. - Con el mismo esquema de una operación inmobiliaria 
con una persona fallecida, el diputado panista Enrique Vargas adquirió una 
propiedad de 3 mil 762 metros cuadrados en Huixquilucan, donde 
construyó una fortaleza y su rancho. Pero en febrero pasado se lo vendió en 
12 millones de pesos al presidente estatal del PAN y actual diputado Anuar 
Roberto Azar Figueroa. En septiembre de 2017, cuando era Alcalde de 
Huixquilucan, Vargas compró el predio en Paseo de los Ciruelos 8 a Elisa 
Arzaluz Gutiérrez quien, según el acta de defunción 8675397 del Estado de 
México, había fallecido el 25 de noviembre de 1981, a los 76 años de edad. 
Vargas adquirió el predio en 790 mil pesos, es decir, pagó 210 pesos por 
metro cuadrado, un precio muy por debajo de lo que cotizaban los terrenos 
por la época, que rondaban los 700 pesos.  
 
“Eliminar la prisión preventiva no compete a la Corte”: Diego 
Valadés  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/eliminar-la-prision-preventiva-no-compete-la-
corte-diego-valades 
De aprobarse el proyecto de sentencia del ministro Luis María Aguilar 
Morales, que propone eliminar la prisión preventiva oficiosa, la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) estaría usurpando un poder que no le 
corresponde, al invadir facultades del Legislativo, advierte el doctor Diego 
Valadés Ríos, investigador emérito del Instituto de Investigaciones Jurídicas 
de la UNAM. En entrevista con EL UNIVERSAL, explica que el planteamiento 
del ministro para que se “inaplique” un segmento del artículo 19 
constitucional significaría que la Corte se está convirtiendo en poder 
constituyente, “que ya no es una corte constitucional, sino una corte 
constituyente, que son cosas totalmente distintas y que no está prevista por 
supuesto en nuestro ordenamiento. 
“La mejor ruta que podría seguir la Suprema Corte es, si considera que hay 
elementos inadecuados en el artículo 19 constitucional, hacer una reflexión 
en ese sentido y enviársela al Congreso, para que, si los legisladores quieren 
introducir algunas reformas al artículo 19, lo aprueben ellos mismos”, indica. 
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Petróleo elevó los ingresos públicos  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/31/economia/020n1eco 
El repunte en la recaudación de los impuestos sobre la renta (ISR) y, en 
menor medida, al valor agregado (IVA), así como las entradas derivadas de 
la venta del petróleo, impulsaron un incremento de 5.3 por ciento en los 
ingresos públicos entre enero y julio, pese a los costos que implica para las 
finanzas públicas el subsidio a la importación de gasolinas, reportó la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 
En contraparte, en este reajuste de los ingresos, y con nuevas medidas de 
austeridad perfiladas por el gobierno federal, el gasto del sector público a 
julio aumentó 3.4 por ciento, producto de costos de la deuda, los 
incrementos en Turismo y Bienestar, que tienen recargados los programas 
prioritarios de la actual administración –el Tren Maya y las transferencias de 
gobierno– y los pagos que se deben hacer este año por los bonos del IPAB. 
 
Murió Mijaíl Gorbachov; fue el último líder de la Unión Soviética 
(1985-1991)  
https://www.excelsior.com.mx/global/murio-mijail-gorbachov-fue-el-ultimo-lider-de-la-
union-sovietica-1985-1991/1536511 
Mijaíl Gorbachov, el último dirigente de la Unión de Repúblicas Socialistas 
Soviéticas (URSS), falleció a los 91 años tras una “larga enfermedad grave”. 
Bajo su mandato, entre 1985 y 1991, impulsó reformas que llevaron a la caída 
de la llamada cortina de hierro, como se le conoció a la antigua frontera 
política e ideológica entre Europa Occidental y Oriental.  
También defendió la política como la vía para solucionar conflictos y ganó el 
Nobel de la Paz en 1990 por su papel para terminar la confrontación 
Occidente-Oriente, cuando el mundo estaba polarizado bajo los liderazgos 
de Estados Unidos y Rusia. “Fue un líder excepcional, uno con imaginación 
para ver que un futuro diferente era posible y el coraje para arriesgar su 
carrera entera para lograrlo”, destacó el presidente de EU, Joe Biden. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/ebrard-represalias-por-
no-desairar-monreal 
Nos recuerdan que, en marzo de 2021, en Zacatecas, en la casa de Catalina 
Monreal, el canciller Marcelo Ebrard y el senador Ricardo Monreal, hablaron 
largo y franco sobre sus aspiraciones presidenciales y realizaron un pacto de 
no agresión, de competencia en buena lid entre ellos dos, y de respeto al 
resto de los aspirantes morenistas a la candidatura para la elección de 2024. 
Ayer, nos hacen ver que quedó claro que ese acuerdo está vigente, y que 
don Marcelo es un político de palabra. Pese a que el resto de los miembros 
del gabinete de seguridad desairaron a Monreal, al no asistir a la reunión 
plenaria de la bancada morenista que él encabeza, Ebrard se mantuvo firme 
y acudió. Para que no quedara duda de que las ausencias de los secretarios 
de la Defensa y Marina, así como de la de Seguridad Ciudadana, del 
comandante de la Guardia Nacional, y hasta del presidente del partido, eran 
un mensaje contra Monreal, el vocero de la bancada morenista dijo que “no 
fue un desaire, pero sí, un mensaje político”. Habrá que ver si el mantener su 
palabra y el juego limpio no acaba por tener un costo para el canciller 
Ebrard. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-31/op233022 
PARA ESO de los recaditos políticos, los morenistas se dan hasta con la 
cubeta. En la reunión plenaria de los senadores de Morena el mensaje desde 
Palacio Nacional fue contundente: los dejaron plantados los secretarios de 
la Defensa, de Marina, de Gobernación, de Seguridad federal; el 
comandante de la Guardia Nacional y hasta el presidente del partido. 
ESTO SIRVIÓ de pretexto para que el senador César Cravioto se lanzara 
contra Ricardo Monreal, echándole la culpa de haberse alejado de Andrés 
Manuel López Obrador. Y en respuesta, el coordinador parlamentario le 
puso una buena zarandeada. 
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Y ES QUE Monreal reviró diciendo que a él no se le da la abyección -¡ouch!-; 
que el Legislativo es un poder autónomo y no una extensión del Ejecutivo -
¡ouch!-; y que si bien son parte del movimiento de la 4T, no son un apéndice 
y tienen que actuar con rigor constitucional como contrapeso al Presidente. 
Te lo digo, Cravioto... para que lo entiendas, AMLO. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1481 
Que Marcelo Ebrard, titular de Relaciones Exteriores, continuará esta 
semana con una intensa agenda de trabajo, pues luego de reunirse ayer con 
las bancadas de Morena y PT en el Senado, además de salir vitoreado y 
aclamado como “¡Presidente!” por los diputados del Partido Verde, este 
miércoles viajará a Saltillo y cerrará la jornada con una reunión con la cúpula 
empresarial de Monterrey, el llamado Grupo de los Diez. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
El fiestón de Morena… al lado de la mina de la tragedia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-fieston-de-morena-al-
lado-de-la-mina-de-la-tragedia 
Dos mil invitados. Varios grupos musicales tocando en vivo. Cabrito, carne 
asada y cervezas para todos. Cabalgatas previas para ir destapando el ánimo 
de fiesta. Era la fiesta del precandidato a gobernador de Morena en 
Coahuila. Armó el bailongo en la zona carbonífera donde hay 10 mineros 
enterrados. Ricardo Mejía Berdeja, morenista, subsecretario de Seguridad 
federal, cumple años el 26 de junio, pero decidió celebrarlo a finales de 
agosto… dos días después de que el gobierno diera por muertos a los 
mineros atrapados al anunciar que el rescate tomaría de 6 a 11 meses. 
Tal falta de sensibilidad puede ser políticamente letal. También es 
contagiosa: tres días antes, la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, 
festejaba en redes su cumpleaños —globos y pastel en su oficina— cuando 
fueron las malas condiciones de trabajo y las corruptas supervisiones de su 
dependencia las que contribuyeron a enterrar a los mineros. Ella brilló por 
su ausencia en esta tragedia. 
 
Mario Maldonado 
Morena: la pelea por el Senado y se agrieta la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/morena-la-pelea-por-el-
senado-y-se-agrieta-la-4t 
La pelea por la presidencia del Senado entre los morenistas sacó chispas y 
tiene un trasfondo electoral con miras al 2024. Hoy se definirá quién de los 
cuatro aspirantes se quedará al frente de la Mesa Directiva el siguiente año, 
desde donde verá transcurrir las elecciones en el Estado de México y 
Coahuila, y será testigo de la consolidación del candidato o candidata de 
Morena para la Presidencia en 2024. En el Senado de la República coexisten 
legisladores de Morena y del PT de distintas corrientes y con intereses 
particulares. Pese a que el llamado de ayer fue a la unidad, la división es tan 
marcada que ni la foto que subió a sus redes sociales el coordinador de los 
senadores morenistas, Ricardo Monreal, logró cambiar esa percepción. 
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Salvador García Soto 
Poderes atacados, acosados y menospreciados  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/poderes-atacados-
acosados-y-menospreciados 
En un mismo día, la 4T dejó claro su desprecio y rechazo al equilibrio de 
Poderes que debe prevalecer en el Estado mexicano. Por un lado, el 
presidente López Obrador atacó, por segundo día consecutivo, al Poder 
Judicial y llamó deshonestos lo mismo a ministros de la Corte que a jueces 
y magistrados, al afirmar que "la mayor parte de los integrantes del Poder 
Judicial no son gentes caracterizadas por la honestidad. O sea, hablando en 
plata, no resisten cañonazos, no resisten las tentaciones"; mientras que los 
senadores de Morena acusaron un desaire de los integrantes del gabinete 
lopezobradorista, que no asistieron a la reunión plenaria de la bancada 
oficialista para hacerle el vacío al líder parlamentario Ricardo Monreal, 
vetado por el Presidente. 
 
Héctor de Mauleón 
La verdad secuestrada  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-verdad-secuestrada 
A principios de 2011 fui a la cárcel de Tepepan a entrevistar a Florence Cassez, 
acusada de secuestro y quien acababa a ser condenada a una pena de 60 
años.  Había leído el abultado expediente de su caso y llevaba en la cabeza 
toda una batería de dudas, preguntas, resquemores. Su abogado, Agustín 
Acosta, le había dicho que yo albergaba serias dudas sobre su inocencia.  
Hablamos durante un par de horas. Me pareció fría, un poco calculadora, y 
mentalmente rápida. Sin embargo, tenía un lado encantador. Aunque me 
pareció que hablaba con sinceridad, no pude dejar de sentir que había algo 
en ella a lo que no había forma de llegar. Algo que permanentemente 
quedaba en la sombra. 
 
Sergio Sarmiento 
Libertad en medios  
https://www.reforma.com/libertad-en-medios-2022-08-31/op233024 
"Me place mucho el que a pesar de ser el Presidente más atacado de los 
últimos 100 años la respuesta sea la libertad y no la censura". Andrés Manuel 
López Obrador  
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El público no necesita que el gobierno lo proteja de la información o las 
opiniones en los medios de comunicación. Ese debe ser el fondo del debate 
sobre la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión.  
Este 29 de agosto el pleno de la Suprema Corte derogó las modificaciones 
de 2017 a esta ley de 2014. Los ministros no consideraron el fondo, 
simplemente invalidaron las reformas por fallas en el procedimiento 
legislativo. La decisión ha sido interpretada de distintas maneras por medios 
y analistas. Algunos la vieron como un triunfo de la libertad de expresión; en 
realidad, es una derrota. 
 
Carlos Marín 
De alfileres pende la “nueva verdad”  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/de-alfileres-pende-la-
nueva-verdad 
Conmueven los colosales esfuerzos del presidente de la Comisión para la 
Verdad y el Acceso a la Justicia del caso Ayotzinapa, Alejandro Encinas, por 
sacudirse las críticas desatadas por su prenarrativa (“informe preliminar”, le 
llamó el jueves 18 de agosto), debido a que resultó esencialmente 
coincidente con la “verdad histórica”: los normalistas fueron levantados por 
policías municipales para entregarlos a sus narcovictimarios. 
Tanta preocupación causó el inverosímil reporte que el presidente López 
Obrador le ordenó repetir la dosis, pero recargada, en la mañanera del 
viernes 26 de agosto. 
 
Joaquín López-Dóriga 
La ruptura deja a Monreal por la libre  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-ruptura-deja-a-
monreal-por-la-libre 
La vida no solo se pierde a la muerte; también se pierde cuando se deja de 
ser feliz, y se muere en vida. Florestán  
La plenaria de los senadores de Morena, ayer, confirmó la ruptura sin regreso 
del presidente López Obrador y el líder del Senado, Ricardo Monreal, al que 
poco a poco le fue desmantelando su reunión a través de la cancelación al 
evento de sus funcionarios y precandidatos.  
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El programa aún en la víspera era el más ambicioso: por primera vez, y lo 
apunté aquí, participarían en una reunión partidista los jefes de las fuerzas 
armadas, el general Luis Cresencio Sandoval y el almirante Rafael Ojeda, 
además del jefe de la Guardia Nacional, el divisionario Luis Rodríguez Bucio, 
y la titular de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. 
 
Enrique Quintana 
Las pensiones, bajo la lupa de nuevo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/08/31/las-pensiones-
bajo-la-lupa-de-nuevo/ 
El año pasado, por primera vez en la historia, el monto de recursos 
desembolsado en pensiones y jubilaciones por el gobierno federal rebasó el 
billón de pesos. Fue exactamente de 1 billón 48 mil 371 millones de pesos. 
Si el ritmo de crecimiento que se registró hasta el mes de julio se mantiene 
en la segunda mitad, terminaremos este año con una erogación del orden 
de 1 billón 180 mil millones. El ritmo de crecimiento promedio del último 
lustro fue de 5.1 por ciento en términos reales. Considerando que ese ritmo 
se mantuviera (no es difícil que crezca), podríamos llegar a un monto de 1 
billón 350 mil millones de pesos constantes en 2026, un incremento superior 
a 300 mil millones en cinco años. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El último tercio  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/08/31/el-ultimo-
tercio/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador cierra hoy el segundo tercio de 
su sexenio e inicia mañana el sprint final de su administración. Han sido 
cuatro años complicados y difíciles, por todo el andamiaje que ha destruido 
sin haber podido remplazarlo con uno nuevo. Las resistencias han sido 
fuertes. Algunas porque, como dice, grupos de interés que perdieron 
privilegios quieren revertir el curso de su acción. Otras, como reacción a la 
destrucción de valor nacional. Unas más, por la forma atrabiliaria y violenta 
como ha hecho la transformación. En el fondo, lo que está en juego es el 
poder y la viabilidad de sus contrapesos. 
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Darío Celis 
El operador de Ramírez de la O  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/08/31/el-operador-de-ramirez-
de-la-o/ 
ROGELIO RAMÍREZ DE la O se está acostumbrando a obtener el apoyo del 
presidente Andrés Manuel López Obrador con el amago de su renuncia en 
cada crisis existencial o política. 
Desde que asumió la Secretaría de Hacienda no está a gusto con las 
obligaciones burocráticas inherentes, por lo que todo aquello lo delega a 
funcionarios de la estructura o a “expertos” burócratas. 
Y tan es así que no recibe, siquiera, a los demás secretarios del gabinete, sino 
que lo hacen los asesores del despacho. Esto ha permitido el 
establecimiento de una red de titulares de menor jerarquía. 
El subsecretario Gabriel Yorio, al frente de la lista que Ramírez de la O 
palomeó hace un año como desechable, hoy se ha convertido en su 
principal soporte. Pero hay otro clave que vale la pena mencionar. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/31/opinion/010o1pol 
Alas múltiples responsabilidades partidistas y de gobierno que ha cumplido 
en su ya larga vida política, Alfonso Durazo Montaño suma desde ayer la de 
coordinar las tareas relacionadas con la nueva empresa federal LitioMx. 
No es común que un gobernador acepte una responsabilidad distinta a 
aquella para la que fue electo y a la cual, teóricamente, debería dedicar su 
atención por completo: 7/24, como suele decirse. Pero Durazo ha sido 
comisionado para tareas de índole minera porque en Sonora está uno de los 
yacimientos más importantes de litio del mundo (según las estimaciones 
de Mining Technology), concesionado en 2013 a firmas extranjeras (con 
Peña Nieto en Los Pinos); primero a la anglocanadiense Bacanora Lithium, 
que luego ha vendido el control a la china Ganfeng Lithium 
(https://bit.ly/3R3y1Oi), todavía con ciertos pasos procesales para estar en 
condición de despegar el Proyecto Sonora Lithium. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/31/opinion/008o1eco 
“Hoy, Sánchez Galán –de Iberdrola– es portada (del Sunday Mail) en Gran 
Bretaña, donde es investigado por fraude. En España controla la prensa, es 
íntimo de Feijóo y cuenta en nómina con Ángel Acebes y Fátima Báñez, del 
PP; Carmona, del PSOE; el marido de Cospedal o el hijo de Fernández Vara”, 
escribe en Twitter el periodista @FonsiLoiza, quien acaba de publicar un 
libro muy exitoso, la biografía no autorizada Florentino Pérez, el poder del 
palco. Narra cómo un presidente de una constructora y un equipo de futbol 
es más poderoso que los presidentes de gobierno. A la lista de Sánchez 
podría agregarse a Felipe Calderón y Georgina Kessel, quienes también 
estuvieron en su nómina. El Sunday Mail se ocupó del presidente de 
Iberdrola con una gran foto en el espacio principal de su portada, porque en 
el último ejercicio fiscal ganó 11.2 millones de libras –más de 13 millones de 
dólares–, a la vez que los consumidores están sufriendo una continua 
escalada en el precio de la electricidad. La publicación también se refiere al 
caso Villarejo, la causa judicial por la que la Audiencia Nacional investiga las 
tareas de espionaje de Iberdrola contra políticos y rivales. Si no lo ubican aún, 
Sánchez Galán es el personaje al que se refirió en días recientes el presidente 
López Obrador: le llenó el buche de piedritas y le cerró las puertas de Palacio 
Nacional. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Con el Gobernador David Monreal, el presupuesto de Trinidad 
García de la Cadena incrementó 30 por ciento  
https://www.zacatecas.gob.mx/con-el-gobernador-david-monreal-el-presupuesto-de-
trinidad-garcia-de-la-cadena-incremento-30-por-ciento/ 
Zacatecas. - Gracias al compromiso del Gobernador David Monreal Ávila con 
Trinidad García de la Cadena, uno de los municipios con menor densidad 
poblacional y de los más alejados de la capital del estado, este 2022, recibió 
un presupuesto superior al 2021 en un 30 por ciento por ciento, al alcanzar 
los 30 millones de pesos. Así lo informó el mandatario a la población a quien 
llevó la 20 Audiencia por la Transformación para escuchar y atender sus 
necesidades, por lo que asumió compromisos con ellos en materia del 
campo, carreteras y caminos, servicios básicos y otros. 
En concreto, atendió y dio respuesta a 54 peticiones (18 presenciales y 36 por 
escrito), mayoritariamente fueron 13 en materia de infraestructura, nueve en 
campo y economía, 8 para grupos vulnerables, por mencionar algunos. 
Como ha sido una constante, a la 20 Audiencia por la Transformación, 
acompañó al Gobernador su Gabinete. En esta ocasión estuvieron 
presentes: los secretarios de Desarrollo Social, Educación, Obras Públicas, 
Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, Economía y Seguridad, Carlos 
Zúñiga, Maribel Villalpando, Guillermo Carrillo, Laura Elvia Bermúdez, 
Rodrigo Castañeda y Adolfo Marín, respectivamente. Así como Ruth 
Angélica Contreras, coordinadora estatal de Planeación; José Luis de la Peña 
Alonso, director para la Construcción de Escuelas; Víctor Humberto de la 
Torre, titular del DIF estatal; Javier Núñez, titular estatal del deporte; así 
como Francisco Pérez, de la Procuraduría Agraria del Gobierno de México. 
 
ESTAFADOR DE MAYAS  
https://solyucatan.mx/estafador-de-mayas/ 
Yucatán. - El ladrón de tierras consentido del gobernador Vila Dosal, Rafael 
Acosta Solís, compró 700 hectáreas a dos pesos el metro cuadrado, sin 
embargo, hasta la fecha no ha pagado a los 174 ejidatarios de Texán y 
Anexas, comisaría de Hunucmá, que aceptaron venderle. Este abogado 
también es denunciado por haberles arrebatado 50 hectáreas, que –según 
él– le correspondían como pago a sus servicios para regularizarles las tierras, 
sin embargo, tampoco les cumplió, además que se apoderó de 10 más.  
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Incluso, existen documentos oficiales en poder de Sol Yucatán firmados por 
el corrupto ex comisario ejidal Cleofas Franco Ek, quien ocupó el cargo de 
2014 al 2016 y está al servicio del depredador de ejidos. Uno de los 
documentos revela que el precio acordado por hectárea fue de 20 mil pesos, 
por lo que al dividir dicha cantidad entre los 10 mil metros que tiene la 
hectárea, te da como resultado que pagó a dos pesos el metro cuadrado, y 
ante ello, el ejido recibiría un total de 14 millones de pesos para repartirlos 
entre 174 ejidatarios, tocando a cada uno la cantidad de 80 mil 419 pesos.  
Por su parte, el ex comisario ejidal Rodolfo Koyoc agregó que llevan años 
luchando por el rescate de las tierras, pero se han encontrado con muchos 
obstáculos por la corrupción que impera en la Subsecretaría de Asuntos 
Agrarios, la Procuraduría Agraria (PA), el Registro Agrario Nacional (RAN), 
la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), entre otras 
instituciones, sin embargo, afirmó a Sol Yucatán que no se darán por 
vencidos. 
 
Toma consejo de vigilancia el control de El Fronterizo  
https://diarionoticias.info/principales/toma-consejo-de-vigilancia-el-control-de-el-
fronterizo/ 
Sonora. - Ejidatarios de El Fronterizo inconformes con la actuación del 
presidente del comisariado, Lic. Francisco Portillo López, tomaron el control 
del núcleo y a través del consejo de vigilancia, están llamando a una 
asamblea para removerlo o ratificarlo en el cargo.  
El presidente del consejo de vigilancia, Francisco González García, dio a 
conocer que la convocatoria que ha lanzado asienta que la asamblea tendrá 
lugar el domingo cuatro de septiembre, y en ella los ejidatarios tomarán la 
decisión de ratificar o remover al presidente. Tomando en cuenta que el 
llamado a los ejidatarios es por segunda convocatoria, los trabajos se 
desarrollarán con la asistencia registrada. El responsable de estos trabajos 
que serán sancionados por el representante de la Procuraduría Agraria, Lic. 
Francisco Espinoza, agregó que la intención es remover al presidente del 
comisariado por medidas equivocadas que ha tomado, como el cambiar 
una concesión para un pozo profundo por permisos de agua rodada. 
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Acercan servicios de Procuraduría Agraria  
https://www.diariozm.com/region/ciudaddelmaiz/-acercan-servicios-de--procuraduria-
agraria--/91809 
San Luis Potosí. - Mediante los módulos de atención, al menos dos veces al 
mes en periodo de cada quince días, es como la Procuraduría Agraria 
acerca sus servicios a esta ciudad y de esa forma la población con interés de 
algún trámite aproveche ese beneficio importante.  
El residente de la Procuraduría Agraria con sede en Rioverde, Javier Gallegos 
Oliva, destacó la importancia de este servicio donde no solamente la 
población de este municipio resulta beneficiada con este tipo de módulos 
también otras ciudades de la misma región Media, donde como 
dependencia realizan acuerdos con Ayuntamientos.  
Sesionan dos veces por mes con la intención de evitar tiempos en traslados 
y gastos a la población con necesidad de hacer algún trámite en esta 
institución, también ofrecen este servicio en otros municipios. 
 
Dependencias suman esfuerzos para fortalecer la reforestación 
y el cuidado ambiental  
http://igavecnoticias.com/dependencias-suman-esfuerzos-para-fortalecer-la-reforestacion-
y-el-cuidado-ambiental/ 
Oaxaca. - La Regiduría de Ecología y Medio Ambiente, en coordinación con 
el Consejo Ciudadano, así como instituciones educativas, la SEDENA, 
Procuraduría Agraria, autoridades municipales y dependencias de 
gobierno, firmaron un convenio de colaboración para fortalecer las acciones 
de reforestación cuya meta en Huajuapan para este año es sembrar 180 mil 
plantas y 500 mil a nivel región Mixteca, así mismo establecerán acciones 
para: la protección de especies animales, naturales, para evitar incendios y 
atender denuncias de daño ambiental.  
En este contexto, Víctor Manuel García Nájera, Regidor de Ecología y Medio 
Ambiente, precisó que este convenio de colaboración facilitará la 
intervención y participación de instituciones educativas de los tres órdenes 
de gobierno, para ejecutar acciones de reforestación social y el cuidado del 
medio ambiente en Huajuapan y la Mixteca. 
“Estamos sumando esfuerzos para lograr con mayor facilidad la meta de 
reforestación y focalizar programas ambientales en instituciones 
educativas; con las dependencias gubernamentales coadyuvaremos para la 
protección, así como detener el daño ambiental”, indicó. 
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Aguacate: el oro verde que borra del mapa a los bosques del 
occidente de México  
https://la-lista.com/sembrar-deforestacion/aguacate 
Jalisco. - Para los habitantes de ese rincón de la Sierra de Cacoma, municipio 
de Cuautla, Jalisco, el episodio no fue una novedad. Los bosques que se 
encontraban en los terrenos contiguos habían sido tumbados bajo el 
mismo patrón y para el mismo fin: transformar esos sitios en huertas de 
aguacate. “Tumbaron árboles que tenían muchas décadas sin tocarse, 
herencia de mi padre y mi abuelo; parece que no hay nadie que los pueda 
detener”, se quejó amargamente el dueño del rancho durante una 
asamblea de la Unión Ganadera Regional de Jalisco, el 29 de abril de 2022, 
en Guadalajara. Ahí estaba la secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural del 
estado, Ana Lucía Camacho. El hombre sólo obtuvo vagas promesas. 
Michoacán. - En Michoacán eso lo padecen desde hace más tiempo. “Han 
talado nuestros bosques y han impuesto el aguacate a las comunidades, 
que son seriamente agredidas”. Así lo denunciaba el comunero Faustino 
Zarco, la mañana del 27 de mayo de 2022, durante una protesta realizada en 
un crucero de la carretera Uruapan-Paracho. “El gobierno los solapa, y nos 
deja solos. Aun así, nos defendemos como podemos con las autodefensas: 
montamos guardias en las noches para que no lleguen a talar o quemar los 
bosques”. La protesta de ese día movilizó comunidades purépechas en seis 
cruceros carreteros, en demanda de apoyos comprometidos por el gobierno 
de Michoacán, de liberar presupuestos autónomos, y de intervenir para 
frenar las extorsiones y las invasiones de sus bosques para saquear la 
madera y establecer huertas de aguacate. En Michoacán, entre 2019 y 2022, 
la Profepa reporta haber realizado 58 clausuras de predios, 42 denuncias 
penales y 118 procedimientos diversos sobre 852 hectáreas en las que se 
cambió el uso de suelo forestal sin contar con autorización. 
El director del Grupo Interdisciplinario de Tecnología Rural Apropiada 
(GIRA), Jaime Navia Antezana, señala que la agresión contra las estructuras 
comunales y ejidales en Michoacán ha sido brutal, y ha contado con la 
complicidad de personal del Registro Agrario Nacional y la Procuraduría 
Agraria. “En vez de proteger la propiedad social, facilitan los negocios. Hay 
casos en que compran ejidos completos”. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 31/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5663056&fecha=31/08/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se señala el nombre, sede y circunscripción territorial 
de las Oficinas de Representación de Protección Ambiental de la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente en las entidades 
federativas y en la Zona Metropolitana del Valle de México. 
 
Entrega Sedatu escuela reconstruida en Cuautla, Morelos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-escuela-reconstruida-en-cuautla-
morelos 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
en coordinación con el Instituto Nacional de la Infraestructura Física 
Educativa (Inifed), entregó a la comunidad de Cuautla, Morelos, plantel 
educativo rehabilitado a través del Programa Nacional de Reconstrucción 
(PNR), uno de los 25 programas prioritarios del Gobierno de México.  
La subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario de la Sedatu, Edna 
Vega Rangel, reportó que con una inversión mayor a cuatro millones de 
pesos (mdp) se rehabilitó la Escuela Primaria Aquiles Serdán para beneficiar 
a más de 250 estudiantes, quienes ya hacen uso de este plantel educativo. 
“Los trabajos que se realizaron fue la demolición de piso, excavación, 
rellenos, reestructuración de columnas y reemplazo por vigas de acero, 
rehabilitación de muros de tabique con cadenas y castillos, construcción de 
firme de concreto, aplanados, trabajo de herrería (ventanas), colocación de 
loseta, pintura y plafones, instalación eléctrica, hidrosanitaria, construcción 
de sanitarios y colocación de un multipanel”, detalló la funcionaria. 
 
Consolida Sedatu planeación y ordenamiento en Zona 
Metropolitana de La Laguna  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/consolida-sedatu-planeacion-y-ordenamiento-en-
zona-metropolitana-de-la-laguna 
Durango. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
encabezada por Román Meyer Falcón, consolida las estrategias para 
fortalecer la planeación territorial y ordenamiento en la Zona Metropolitana 
La Laguna, una de las más importantes del norte del país con más de millón 
y medio de habitantes. Durante la Tercera Sesión Ordinaria de la Comisión  
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de Ordenamiento Metropolitano (COM) de La Laguna, el secretario Meyer 
Falcón refirió que en materia de política metropolitana es importante 
promover soluciones a los nuevos retos como la planeación, gobernanza, 
movilidad, gestión integral de recursos hídricos y preservación del medio 
ambiente. "Los trabajos deben impulsar mecanismos e instrumentos para 
lograr una eficaz gobernanza metropolitana y atender temas de seguridad, 
salubridad, servicios básicos, movilidad e impulsar mejores políticas de 
planeación en la zona”, expresó en su mensaje tras la toma de protesta de 
las y los integrantes del Consejo Consultivo de Desarrollo Metropolitano 
Interestatal de la Laguna. 
 
Programa de Mejoramiento Urbano ha construido más de 160 
espacios educativos en todo el país  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-de-mejoramiento-urbano-ha-construido-
mas-de-160-espacios-educativos-en-todo-el-pais 
Ciudad de México. - En este regreso a clases, la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), reporta que se han construido más de 
160 espacios educativos a través del Programa de Mejoramiento Urbano 
(PMU) de 2019 a la fecha para beneficiar a niñas, niños, adolescentes y 
jóvenes que habitan en zonas urbanas con mayor carencia en todo el país. 
Los espacios construidos contemplan escuelas de preescolar, primarias, 
secundarias, preparatorias, Centros Asistenciales de Desarrollo Infantil 
(CADI), museos, bibliotecas y Casas de Cultura. El titular de la Sedatu, Román 
Meyer Falcón, destacó que esta administración ha impulsado la 
infraestructura educativa a través del PMU para coadyuvar en el correcto 
desarrollo de alumnas y alumnos y fortalecer sus procesos de aprendizaje. 
“La creación de estos espacios representan oportunidades de desarrollo 
para los jóvenes, la niñez y las familias que tienen esa necesidad palpable de 
servicios educativos. Son demandas históricas. La administración de estos 
espacios es a través del sistema educativo estatal o federal”, subrayó el 
funcionario. 
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Gobierno de México y Autoridades Indígenas inician 
construcción del “Camino de Benito Juárez”, como homenaje 
al Benemérito de las Américas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/gobierno-de-mexico-y-autoridades-indigenas-inician-
construccion-del-camino-de-benito-juarez-como-homenaje-al-benemerito-de-las-
americas-312887 
Oaxaca. - En cumplimiento al compromiso del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, de honrar la memoria y los valores políticos, con el rostro 
indígena de Benito Juárez García, inició la construcción del “Camino de 
Benito Juárez” desde San Pablo Guelatao, (municipio natal del Benemérito), 
hasta Tlalixtac de Cabrera, en el estado de Oaxaca. 
Un día de fiesta, con música de banda y ceremonias tradicionales, ofrendas 
a la madre tierra; un ambiente de alegría con la sonrisa de las mujeres y los 
hombres del pueblo zapoteca de la Sierra Norte, enmarcaron el inicio de los 
trabajos que tendrán una inversión de alrededor de 183 millones de pesos, 
para la primera etapa de bosques de este camino de 46 kilómetros, que será 
para el senderismo, ciclismo y animales de carga. 
 
Con Tren Maya, nuevo esplendor a zonas arqueológicas: Javier 
May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/con-tren-maya-nuevo-esplendor-a-zonas-
arqueologicas-javier-may 
Con el Tren Maya las zonas arqueológicas del sureste tendrán un nuevo 
esplendor y más y mejores instalaciones para recibir a la gente, subrayó el 
director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier 
May Rodríguez, durante una visita a las obras del Centro de Atención a 
Visitantes (Catvi) de Palenque, Chiapas. En el recorrido, May Rodríguez 
constató que el Catvi de Palenque lleva un avance de 60 por ciento como 
parte del Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza) 
que se lleva a cabo junto con el Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) en más de 20 sitios arqueológicos de Campeche, Chiapas, Quintana 
Roo, Tabasco y Yucatán, los cinco estados que recorrerá el Tren Maya. 
En el tramo 1, que va de Palenque a Escárcega, se realizan obras de 
mejoramiento en las zonas arqueológicas de Palenque, Chiapas; Moral-
Reforma, en Balancán, Tabasco, y El Tigre, en Candelaria, Campeche. 
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Acuerdan expulsar a refresquera de San Bartolo Coyotepec; 
exige $1,103 millones  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/31/estados/029n2est 
Oaxaca. - La refresquera oaxaqueña Gugar dejará de operar en el municipio 
de San Bartolo Coyotepec el próximo 5 de septiembre, por acuerdo de la 
asamblea agraria y autoridades locales, las cuales consideraron que la 
empresa ha saqueado el agua de la demarcación. En conferencia de prensa, 
representantes del gobierno municipal y dirigentes comunales explicaron 
que los habitantes de San Bartolo actuarán pacíficamente en contra de 
Gugar, y a las 4 de la mañana del lunes próximo acudirán a la empresa para 
impedir sus labores, con lo que pretenden recuperar 14 hectáreas de 
propiedad colectiva. Carlos Alberto Gómez, presidente del comisariado de 
bienes comunales, informó que en 2002 los dueños de Gugar llegaron al 
municipio con un poder notarial que les daba control sobre una fracción de 
tierras actualmente en disputa. Aunque era una superficie menor, se fueron 
ampliando hasta apoderarse de 14 hectáreas. 
 
Tomará 44 años cubrir la demanda de casa: Industria  
https://www.milenio.com/negocios/tomara-44-anos-cubrir-demanda-casa-industria 
De mantener el ritmo actual de producción de vivienda en México, las 
empresas tardarán hasta 44 años en satisfacer la demanda que tiene el 
mercado, señaló Alberto Moreno, presidente de la Cámara Nacional de la 
Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi).  
Mientras que Francisco Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), comentó que de 2015 a 2021 el 
financiamiento de vivienda aumento 46 por ciento; sin embargo, la 
colocación de acciones de vivienda disminuyó 25 por ciento.  
“Se van a requerir hacia adelante más de 532 mil hogares; en 2021 se 
construyeron 297 mil viviendas nuevas. No nos alcanzaría ni siquiera para 
cubrir a las casas que requieren los nuevos matrimonios. Tenemos un déficit 
importante y estamos suponiendo que se podrían satisfacer con la 
autoproducción que está impulsando la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) y otras autoridades”, aseguró.   
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Continúa colecta de firmas para declarar asunto de seguridad 
nacional la Sierra de San Miguelito  
https://www.astrolabio.com.mx/continua-colecta-de-firmas-para-declarar-asunto-de-
seguridad-nacional-la-sierra-de-san-miguelito/ 
San Luis Potosí. - Hasta el momento se han recabado más de cinco mil 
firmas para que la Sierra de San Miguelito sea declarada como de seguridad 
nacional por parte del Gobierno Federal, ante el hostigamiento judicial de 
desarrolladores inmobiliarios contra los defensores de la misma, informó el 
activista Carlos Covarrubias Rendón. De acuerdo con el activista, además de 
la colecta de firmas que se está llevando a cabo cada sábado en la plaza de 
Armas, de 12 a 6 de la tarde, miembros del grupo Guardianes de la Sierra han 
estado distribuyendo la labor en comunidades y ejidos del estado, y en total 
se encuentran repartidas 15 mil hojas, “el documento también se envió a 
otros lugares, como la ciudad de México y hay una recopilación por parte de 
organismos y dirigentes sociales”.  
Apuntó que las firmas que se han recolectado en la plaza de Armas rebasan 
las 5 mil, sin contar las que se han estado recopilando en otros sitios; expuso 
que la meta es recabar 50 mil, pero dentro de 15 o 20 días harán un corte, y 
valorarán cuándo entregarán las rúbricas al gobierno federal, “el 
movimiento sí tiene la fuerza y la capacidad para lograrlo”. 
 
Clausura Profepa obras en zonas protegidas de Tepoztlán; 
desconocen a comuneros  
https://bajopalabra.com.mx/clausura-profepa-obras-en-zonas-protegidas-de-tepoztlan-
desconocen-a-comuneros 
Morelos. - Tras las denuncias públicas que ambientalistas realizaron por la 
venta ilegal de tierras en zonas protegidas y la construcción de residencias 
al pie de los cerros de Tepoztlán, la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa) comenzó a clausurar las obras. Roberto Robles Quiroz, 
vecino del Barrio de Santo Domingo, Secretario de Guardabosques AC e 
integrante del Comité de Seguridad vecinal, dijo que la Profepa comenzó a 
intervenir tras una asamblea pública en la que habitantes de Tepoztlán 
acordaron desconocer a los dos grupos de comuneros que operan en el 
municipio.  
En la asamblea del 18 de agosto los pobladores de Tepoztlán, a través de sus 
usos y costumbres, acordaron desconocer a los dos grupos de comuneros 
por violentar las leyes al fomentar la invasión de las zonas protegidas.  
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“Estamos esperando sobre todo el desconocimiento institucional de la 
representación agraria, nosotros creemos que vamos bien, ya hemos tenido 
acercamiento con la representación de la Secretaría de Gobernación en el 
Estado, con Gobierno del Estado, con autoridades agrarias también, ya hubo 
un pronunciamiento de estas autoridades en el sentido de que reconocen 
que hay una duplicidad de la representación agraria que se tiene que 
atender, yo creo que eso es un avance que desde las instituciones se 
reconozca que hay un problema en la representación”, expresó el activista. 
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